

Tipo de artículo: Artículo original
Recibido: 09/07/2021
Aceptado: 03/11/2021

Grisel Herrera Méndez, una gloria del Baloncesto cubano

Grisel Herrera Méndez, a glory of Cuban basketball

Ernesto Pacheco Rodríguez^{1*}, Ana Odalis Ruano Anoceto², Rosa de la Cruz Hernández Moya³

^{1*} Lic. Profesor Auxiliar. Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas. Facultad de Cultura Física. <https://orcid.org/0000-0003-0589-8705>

²Dra. C. Profesor Titular. Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas. Facultad de Cultura Física. <https://orcid.org/0000-0002-5163-8560>

M Sc. Profesor Auxiliar. Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas. Facultad de Cultura Física. <http://orcid.org/0000-0001-7375-1225>

^{1*} Autor para correspondencia: ernestopr@uclv.cu

Resumen

La investigación aborda los resultados deportivos de una figura que contribuye al desarrollo del Baloncesto cubano por más de 20 años, como parte de los equipos nacionales juveniles y de mayores. Como objetivo del trabajo se define: valorar los principales resultados deportivos de Grisel Herrera Méndez que la distinguen como una gloria del Baloncesto cubano. En el proceso investigativo se utilizan diferentes métodos científicos y técnicas cualitativas, tanto del nivel teórico como empírico, entre ellos se encuentran los siguientes: analítico-sintético, inductivo-deductivo, historia de vida, biográfico, análisis de documentos, entrevista y triangulación, la forma en que se utiliza la metodología investigativa permite consultar bibliografías relacionadas con el tema de investigación, lo que facilita recopilar y triangular los datos que se necesitan en el proceso investigativo. El resultado es un documento biográfico donde se pueden apreciar los principales resultados deportivos obtenidos por la figura investigada, así como valoraciones de diferentes sujetos ligados a ella durante su vida deportiva y laboral. Finalmente se realizan valoraciones para arribar a conclusiones claras y precisas, en las que se puede definir a esta basquetbolista como una atleta que en todo momento es ejemplo por las cualidades personales que muestra durante su carrera deportiva.

Palabras claves: gloria deportiva, baloncesto cubano, deporte y resultados deportivos

Abstract

The research addresses the sports results of a figure who contributed to the development of Cuban Basketball for more than 20 years, was part of the national youth and senior teams. The objective of the work is defined: to assess the main sporting results of Grisel Herrera Méndez that distinguish her as a glory of Cuban Basketball. In the research process, different scientific methods and qualitative techniques were used, both at the theoretical and empirical level, among them are the following: analytical-synthetic, inductive-deductive, life history, biographical, document analysis, interview and triangulation, the way in which the research methodology was used made it possible to consult

bibliographies related to the research topic, which made it easier to collect and triangulate the data needed in the research process. The result is a biographical document where the main sporting results obtained by the researched figure can be appreciated, as well as evaluations of different subjects who were linked to her during their sporting and working life. Finally, evaluations were made to arrive at clear and precise conclusions, in which this basketball player can be defined as an athlete who at all times was an example due to the personal qualities she showed during her sports career.

Keywords: *sports glory, Cuban basketball, sport, sports results*

Introducción

En Cuba existen numerosos estudios históricos en los que se relacionan muchos de los logros deportivos obtenidos a nivel nacional e internacional, no obstante parte de la historia deportiva no es conocida, principalmente investigaciones de deportes o figuras locales. Los resultados que se presentan tienen su accionar en el Baloncesto, deporte de cooperación oposición, surgido en los estados Unidos de América en el mes de diciembre de 1891.

El Baloncesto llega a Cuba hace más de cien años, se introduce por jóvenes cubanos que estudiaban en distintos colegios norteamericanos, y que asistían a los gimnasios de las ciudades donde estudiaban. En la historia del deporte santalareño hasta 1969, Hernández (2020) plantea lo siguiente:

En el año 1906 eran frecuentes los juegos de 2vs2 y 3vs3 en el gimnasio de la Asociación de Jóvenes Cristianos de La Habana, su práctica pasa a los predios universitarios y debido al entusiasmo de José Sixto de Solas, se logró integrar un equipo que se enfrenta al team de la asociación mencionada el 13 de octubre, la casa de altos estudios habanera resulta ganadora con un marcador de 19 x 16, posteriormente efectuaron 4 juegos más y en todos resultó ganador el equipo universitario. Este año, el Baloncesto pasó a formar parte de las actividades de los planteles de la Universidad, Instituto de Segunda Enseñanza y distintas instituciones religiosas.
(p.12)

El primer indicio de la práctica femenina en el país aparece desde la década de 1920, en el 24 se oficializa la Asociación Atlética Femenina de Cuba. De este modo comienzan a realizarse de manera oficial campeonatos de Baloncesto femenino en la isla, regidos hasta los años 50 por dicha asociación. En la arena internacional Cuba debuta con un equipo de Baloncesto femenino en los III Juegos Centroamericanos en El Salvador en 1935.

En la antigua provincia de Las Villas, específicamente en Santa Clara, la práctica del Baloncesto se hace realidad a partir de los años 30, y el auge de su práctica crece vertiginosamente. Este acontecimiento ocurre en el Villa Clara Tenis Club y desde sus inicios fue practicado por hombres y mujeres.

Desde la creación del Instituto Nacional de Deportes Educación Física y Recreación (INDER) en 1961, Cuba ha tenido resultados relevantes a nivel regional y continental en el Baloncesto del sexo femenino, fundamentalmente en el siglo XX a partir de 1979, cuando por primera vez se ganaron los Juegos Panamericanos, once años después se ocupó el tercer lugar en un Campeonato del Mundo, mejor resultado cubano en lides de Baloncesto en ambos sexos a este nivel, así como el cuarto lugar olímpico en los juegos de Barcelona 92. En estos últimos acontecimientos y otros más, intervino Grisel Herrera Méndez, una mujer de alta estatura con excelentes posibilidades físicas para la práctica de este deporte.

Durante el estudio se consultaron varias investigaciones realizadas sobre el desarrollo del Baloncesto en Santa Clara, e historias de vida de figuras destacadas en este deporte de los autores: Dueñas (2009); Salabarría (2012); Pérez (2014) y Hernández (2020), que constituyen antecedentes principales de esta investigación.

Además, se consultaron diferentes artículos que tratan el tema de la investigación histórica y la historia local como: Deriva, definición y operacionalización de una categoría sugestiva para los estudios históricos de Perren y Lamfre (2018); Fundamentos del estudio de la historia local en las ciencias sociales y su importancia para la educación ciudadana de Calvas, Espinosa y Herrera (2019); Historia y deporte, la necesidad de estudiar génesis de deportes de Esperanza (2019) e Historias de vidas sociales frente al confinamiento de la COVID19 de Flores y Zúñiga (2020)..

La necesidad de estudiar la trayectoria deportiva de Grisel Herrera Méndez ha estado latente durante mucho tiempo y aunque parte de su historia se conoce, muchas personas desconocen su accionar y resultados deportivos, principalmente las jóvenes generaciones; además, la carencia de un material o documento que compile su trayectoria deportiva y laboral, así como sus principales resultados deportivos en el Baloncesto cubano, limita el estudio sobre esta figura declarada gloria del deporte, por los logros alcanzados en el mismo.

La historia de vida de Grisel Herrera Méndez, contribuyó al fondo bibliográfico de la provincia para la preparación y formación de los futuros deportistas en los centros de enseñanza deportiva del territorio

villaclareño, también sirve como ejemplo para la formación en valores que deben poseer los nuevos y futuros basquetbolistas.

Por lo anteriormente expuesto el proceso de investigación se desarrolló a partir del siguiente objetivo: Valorar los principales resultados deportivos de Grisel Herrera Méndez que la distinguen como una gloria del Baloncesto cubano.

Materiales y métodos

La investigación realizada se adscribe a la Metodología Cualitativa, que tiene como uno de sus propósitos abordar el mundo personal de los sujetos. En el caso del presente trabajo se investigó la extensa trayectoria deportiva de Grisel Herrera Méndez; se realiza un estudio orientado a proporcionar una imagen fiel de la vida deportiva de esta figura, para lo que se utilizaron métodos y técnicas cualitativas de recogida de información, teniendo presente los criterios emitidos por los autores Cabezas, Andrade, y Torres (2018) en su obra: Introducción a la metodología de la investigación científica.

Los métodos y técnicas que se emplearon responden al enfoque histórico de personalidades deportivas, en especial historia de vida, donde lo fundamental a analizar es la trayectoria deportiva. Entre ellos destacan:

Analítico-sintético: permitió el análisis lógico y objetivo de los hechos y procesos acontecidos, lo que posibilita establecer las direcciones necesarias en las etapas del proceso investigativo, así como profundizar en las distintas concepciones para someter a valoraciones los diferentes resultados obtenidos durante la investigación.

Inductivo-deductivo: permite la descomposición del fenómeno o proceso que se estudia en los principales elementos que lo conforman, para determinar sus particularidades.

Historia de vida: es la narración de la experiencia de vida de una persona, se utiliza en la investigación para hacer un análisis de la realidad vivida por el sujeto investigado, en relación con su accionar en el Baloncesto, permitió valorar por separado los datos que permiten identificar y destacar las principales etapas de la vida de Grisel Herrera Méndez en su trayectoria como basquetbolista.

Biográfico: se utiliza para mostrar el testimonio subjetivo de la persona investigada, sirve para plasmar los acontecimientos y valoraciones que el sujeto hace de su propia existencia como relato autobiográfico, que obtiene el investigador mediante entrevistas sucesivas.

Análisis de documentos: constituye uno de los métodos de recogida de información que más se utiliza en la metodología cualitativa. Cumplió diferentes cometidos como el apoyo a métodos más directos de recogida de información, favoreció la validación y constatación de la información colectada, así como la reconstrucción de acontecimientos.

Entrevista: se emplea con el objetivo de obtener opiniones, criterios y valoraciones sobre la trayectoria deportiva de la figura objeto de estudio, con el fin de conocer aspectos fundamentales en su accionar deportivo en el Baloncesto provincial, nacional e internacional.

Triangulación: tiene como principio básico contrastar la información obtenida para su análisis desde diversos ángulos con la finalidad de minimizar errores e interpretar los datos.

Resultados y discusión

Grisel Herrera Méndez nació el 5 de junio de 1971 en Santa Clara, vivió en el poblado de Esperanza perteneciente al municipio de Ranchuelo, hija de Caridad Méndez Moya y Pedro Herrera García, a los 10 años empieza en el deporte al ser captada por su primer entrenador Ángel Jiménez Portelo, ya que poseía excelente estatura y condiciones para la práctica del deporte Baloncesto.

Por sus características, cualidades y potencial Grisel comienza en la Escuela de Iniciación Deportiva Escolar (EIDE) con una talla de 1.63 cm en el año 1982, por su desempeño participa en varios eventos escolares que no eran de su categoría, mayormente lo hacía con la categoría superior.

En entrevistas realizadas a sus primeros entrenadores se pudo constatar que: “...desde sus inicios se destaca por su disciplina, dedicación al entrenamiento, perseverancia y calidad técnica, cualidades que contribuyeron a que en el futuro pudiera representar a la provincia y el país en numerosos eventos...”.

Resultados nacionales e internacionales en la categoría pioneril y escolar

Todo atleta que se encuentra en una escuela deportiva como las EIDE, siempre piensa en representar a su provincia en los Juegos Nacionales Escolares de Alto Rendimientos, la participación de esta figura en estas competencias se resume de la tabla 1.

Tabla 1. Participación de Grisel Herrera Méndez en Juegos Pioneriles y Escolares.

Nro.	Año	Evento	Ciudad Sede	Lugar
1	1982	I y II Juegos Pioneriles	Ciudad Habana	2do
2	1983			1ro
3	1984	I y II Juegos Escolares	Santiago de Cuba	3ro
4	1985			2do
5	1986	III y IV Juegos Escolares	Villa Clara	1ro
6	1987		Ciudad Habana	

Fuente: elaboración propia

Grisel en 1982 y 1983 participó en dos primeros Juegos Pioneriles en Tarará, Ciudad Habana en la categoría 11-12, a partir de ese momento fue seleccionada para el equipo nacional de la categoría. Sus resultados Pioneriles de carácter internacional se presentan en la tabla 2:

Tabla 2. Participación internacional de Grisel Herrera Méndez en los Convivio Centroamericanos y del Caribe

Nro.	Año	Evento	Ciudad Sede	Lugar
1	1982	Convivio Centroamericano y del Caribe	Caguas, Puerto Rico	2
2	1983	Convivio Centroamericano y del Caribe	Distrito Federal México	1

Fuente: elaboración propia

En los cuatro Juegos Escolares estuvo en el podio de premiaciones, siempre con carácter ascendente, primero en la categoría 13-14 años, se desempeñó como capitana del equipo. En el año 1986 pasó a la categoría 15-16. En el año 1987, obtiene el 1er lugar y en la discusión por el título anotó 43 puntos y resultó la líder anotadora del campeonato.

Resultados nacionales e internacionales en la categoría juvenil

Hay que destacar que pertenecía a esta categoría y ya participaba en competencias de categorías mayores. Participa entre 1986 al 1989 en Juegos Nacionales Juveniles, comienza a desempeñarse como delantera, en esta etapa se afianza como una gran tiradora en los tiros de larga distancia. Su actuación

en esta instancia se representa en la tabla 3.

Tabla 3. Actuación nacional en la categoría juvenil.

Nro.	Año	Evento	Lugar
1	1986	Juegos Nacionales Juveniles	2
2	1987		1
3	1988		3
4	1989		

Fuente: elaboración propia

Un elemento importante es que sus primeras actuaciones en los juveniles, las realiza primero en eventos internacionales y posteriormente en competencias nacionales. Sus resultados internacionales aparecen en la tabla 4.

Tabla 4. Actuación internacional en la categoría juvenil.

Nro.	Año	Evento	País Sede	Lugar
1	1986	Juegos Juveniles de la Amistad	Bulgaria	3ro
2	1986	Campeonato Centroamericano	México	1ro
6	1988	Campeonato Panamericano Juvenil	Brasil.	3ro
8	1989	Juegos Juveniles de la Amistad	Italia	5to
9	1989	Campeonato Mundial Juvenil	España	9no

Fuente: elaboración propia

En 1986 Grisel fue captada para la Escuela Superior de Perfeccionamiento Atlético Nacional (ESPA) con el entrenador Rigoberto Chávez Bonora. El talento y calidad le permitieron obtener logros superiores a los que tenía en la categoría 15- 16. Este año jugó por primera vez en el equipo Villa Clara de 1ra categoría llamada “Las lobeznas”, una vez más se adelanta a la categoría en que se desarrolla.

Sus compañeras de equipo y sus entrenadores la califican de la siguiente manera: “...,a su calidad como tiradora de tres puntos, se agrega la calidad técnica; no era de mucha capacidad física, pero buscó mejorar la resistencia y los movimientos que pudieran ayudar a obtener resultados en el equipo, llegó hacer versátil (...), otro elemento de importancia es que, en esta etapa, al igual que en categorías anteriores continuó jugando en su categoría, pero por la calidad que mostraba se desempeñaba en

categorías superiores...”.

Resultados nacionales e internacionales en la categoría de mayores

En 1988 comenzó para las lobeznas de Villa Clara el recorrido hacia una meta que ningún conjunto del sexo femenino había obtenido; ganar tres títulos nacionales de manera consecutiva, en este período el equipo contaba con Leonor Borrell, María Elena León, Grisel Herrera Méndez y Odalys Alfonso como ejes fundamentales. El primer paso comenzó el 7 de octubre en la ciudad de Santiago de Cuba, con la celebración de la fase clasificatoria. En esta ocasión logran siete éxitos en siete salidas, se destacó Grisel Herrera Méndez como lo había hecho con anterioridad en otras categorías, sus resultados le permitieron estar entre las primeras anotadoras del campeonato.

En la revisión bibliográfica realizada y en las entrevistas efectuadas se pudo conocer que Grisel participó en 12 Campeonatos Nacionales de 1ra Categoría, la actuación en estos le sirvió para ser promovida a la Preselección Nacional de mayores como jugadora de cambio, estos títulos los obtuvo bajo la dirección de Miguel del Río.

Su accionar en esta intensa etapa internacional de 1ra categoría se resume de la tabla 5 de la siguiente manera:

Tabla 5. Actuación internacional en la 1ra categoría.

Nro.	Año	Evento	País Sede	Lugar
1	1990	Campeonato Centro Básquet	México	1ro
2		Juegos Centroamericanos y del Caribe		
3	1991	Juegos Panamericanos	La Habana	2do
4		Preolímpico de las Américas	Brasil	3ro
5	1992	Juegos Olímpicos	España	4to
6	1993	Campeonato Centrobasket	Puerto Rico	1ro
7	1994	Topes preparatorios (sin lugares al no ser competencias oficiales)	China y Australia	-
8	1995	Campeonato Centrobasket	Honduras	1ro
9	1996	Juegos Olímpicos	Atlanta	6to
10	1997	Campeonato Centrobasket	Puerto Rico	1ro
11	1998	Campeonato Mundial	Alemania	7mo
12		Juegos Centroamericanos y del Caribe	Venezuela	1ro
13	1999	Campeonato Centrobasket	La Habana	1ro
14		Preolímpico de las Américas		

15		Juegos Panamericanos	Canadá	1ro
16	2000	Juegos Olímpicos	Australia	9no

Fuente: elaboración propia

En el 1990 participa en los Juegos Centroamericanos y del Caribe que se desarrollaron en México, en el resumen del evento se expresa lo siguiente. "Grisel tiene una actuación destacada, sobre todo manteniendo como siempre su estupenda puntería en los tiros de media y larga distancia" (Inder, 1990, p. 10), por lo que aportó al triunfo del equipo cubano que conquista el 1er lugar, en este evento que formaba parte de las competencias principales dentro del Ciclo Olímpico.

Plantea Grisel que: "...el 1996 fue un año de varios percances donde el equipo tenía sus altas y bajas, fueron los Juegos Olímpicos donde el equipo obtuvo el sexto lugar y estuvieron comandadas por el entrenador Miguel del Río. Esta fue una de sus etapas más destacadas dentro del equipo, queda como cuarta anotadora de tiros de tres puntos de los juegos...". Asumió el papel de figuras destacadas que no participaron y se consolida definitivamente como una de las baloncestistas más importantes de Cuba y por tanto, de Villa Clara.

Después de haberse convertido en madre, regresa a los tabloncillos y participa en su última competencia, un Campeonato Nacional celebrado en Pinar del Río, el equipo obtiene cuarto lugar y Grisel se destaca como líder anotadora de tres puntos.

Uno de los entrenadores que más tiempo estuvo con la atleta en equipos provinciales y nacionales es Miguel del Río que manifiesta lo siguiente: "... como jugadora se destacó en tiros de media y larga distancia, yo diría que no había ni ha aparecido otra atleta con esas características en la provincia de Villa Clara...". Más adelante plantea: "...su calidad deportiva contribuyó a que ganara bajo su mando tres Campeonatos Nacionales de 1ra categoría y un segundo lugar. Todos sus resultados son producto de un gran esfuerzo y trabajo constante en los entrenamientos...".

Señala además que: "...entre sus cualidades se resalta que es una persona muy agradable, con un buen nivel cultural, mantuvo siempre buenas relaciones interpersonales con las demás atletas y sus entrenadores y que dominaba perfectamente el inglés...".

Esta gran jugadora de Baloncesto cuya cualidad más notable es su efectividad en los tiros de media, pero sobre todo de larga distancia, que como dijera su entrenador, Miguel del Río: "...no tenía un físico excepcional para mantenerse tantos años en el equipo nacional, pero se mantuvo por su disciplina,

perseverancia, esfuerzo y dedicación, deja de jugar a los 30 años...". Su retiro oficial se produce en el 2004 en La Habana, en la Ciudad Deportiva.

Funciones como entrenadora después de su retiro

Su desempeño laboral es corto, pero es importante señalar que aquí ha tenido éxitos al igual que su carrera deportiva. Comienza en el 2002, en el Combinado Deportivo Felipe Santiago Hernández y el siguiente año comienza como entrenadora en la ESPA provincial de Villa Clara. En el 2006 parte para Venezuela a cumplir misión internacionalista.

A su regreso se reincorpora al Combinado Deportivo por el transcurso de un año y luego se traslada como entrenadora principal del equipo 15-16 femenino de la EIDE Provincial Héctor Ruiz Pérez hasta el 2010, donde obtiene medalla de plata en el 15-16 en los Juegos Nacionales Escolares, en la actualidad es entrenadora del equipo juvenil que obtuvo medalla de oro en el reciente Campeonato Nacional Juvenil, efectuado en el 2011, por sus resultados fue promovida a primera entrenadora.

Valoraciones generales sobre Grisel Herrera Méndez

Al realizar un análisis de los resultados obtenidos durante el proceso investigativo, se puede plantear lo siguiente:

Grisel Herrera Méndez se encuentra entre las deportistas más destacadas en la historia del Baloncesto femenino en la provincia de Villa Clara y está ubicada entre las mejores de Cuba. Fue una atleta muy disciplinada, de gran voluntad, exigente consigo misma, discreta e introvertida, poseedora de valores como: solidaridad y disciplina, entre otros, que los transmitió a su equipo deportivo en todo momento.

En el Baloncesto se destacó en los tiros de tres puntos, desarrollaba un juego ofensivo, era una atleta con buena preparación física que suplía las limitaciones físicas con su empeño en el entrenamiento y el juego. En su trayectoria como atleta era considerada muy técnica, combativa, equilibrada, que sabía dominar sus nervios y emociones, características que le ayudaron a obtener resultados relevantes en el deporte.

Según los testimonios de sus compañeras de equipo, entrenadores, así como de otras personas que se relacionan con ella durante su vida, puede ser catalogada con virtudes como: la sencillez, la honestidad, como una persona muy solidaria, es muy alegre y le gusta aprender mucho.

Sobre el estilo de juego de Grisel Herrera Méndez, su entrenador Miguel del Río comentó: "...no había, ni hay en la actualidad ninguna atleta como ella que, aunque no tenía excepcionales condiciones físicas debido a su esfuerzo y dedicación logró mantenerse durante mucho tiempo en los equipos provincial y nacional. En el año 1998 jugó un papel decisivo fundamentalmente contra Italia, anotando alrededor de 15 puntos en los finales del partido, de esta forma se logra el pase del equipo cubano a la fase semifinal...".

Conrado Pérez Armenteros ex atleta de Baloncesto y destacado entrenador de Villa Clara expresó lo siguiente sobre la figura investigada: "...fue una atleta disciplinada, se caracterizó por su agresividad. Era de pocas condiciones físicas, pero fue muy perseverante durante su trayectoria deportiva por el Baloncesto villaclareño y nacional..." Se destacó por su excelente puntería desde la media y principalmente la larga distancia. Fue una jugadora muy responsable y flemática, sobre todo para decidir en los minutos finales del partido..."

Pedro Abreu entrenador de Baloncesto y ex atleta planteó: "...el Baloncesto cubano yo considero que ha tenido dos momentos cumbres, la medalla de bronce alcanzada por el equipo masculino en los Juegos Olímpicos de Munich, en 1972 y la medalla de bronce alcanzada por el equipo femenino en el Campeonato Mundial de 1988, integrado entre otras, por Leonor Borrell, María Moré y Grisel Herrera Méndez, por lo tanto, Grisel está entre las grandes de la provincia y Cuba..."

María Elena León compañera del Equipo Nacional al referirse a Grisel expresó: "...las principales virtudes que tiene considero que son su inteligencia, carisma, es una persona muy querida, le gusta relacionarse con todos, es muy callada, introvertida, pasiva, no se inmuta por nada, es lenta para las cosas, para mí es todo, si tienes algún problema puedes contar con ella, además por el Baloncesto lo daba todo..."

La compañera del equipo Villa Clara, Yunia Pacheco Valencia narra una anécdota que habla por sí sola de la entrega y el amor de Grisel por el Baloncesto, refiere: "...en un campeonato de la 1ra Categoría en Pinar del Río, cuando ella se había convertido en madre recientemente y ya no formaba parte del Equipo Nacional, en un partido Villa Clara contra Holguín le pasé la pelota, ella la recepcionó y la lanzó a más de 6,25 mts, es decir 3 puntos, la canasta cayó y ganamos ese partido por dos puntos y en ese mismo campeonato, después de haberse convertido en mamá fue la líder anotadora de tres puntos, a pesar no haber entrenado permanentemente..."

Respecto al desempeño deportivo de algunos deportistas villaclareños en Juegos Olímpicos, se hace referencia a la figura objeto de estudio en el periódico Vanguardia:

Un cuarteto de deportistas villaclareños pudiera sumar en Beijing su tercera participación en Juegos Olímpicos con lo cual igualaría el récord de asistencia a citas estivales para atletas de esta provincia, hasta el momento, las baloncestistas María Elena León y Grisel Herrera Méndez clasifican como las únicas en el territorio que han logrado competir en un trío de ocasiones en Juegos Olímpicos. Ambas estuvieron en los Juegos Olímpicos de Barcelona-92, donde las criollas ocuparon la cuarta posición. Luego, acudieron a los Juegos de Atlanta-96, en la que se convirtieron en dos de las principales jugadoras del quinteto que ocupó la sexta plaza, (...). Después intervinieron en los Juegos Olímpicos de Sídney 2000, una porfía que les deparó a las cubanas la novena posición. (Rojas, 2008, p. 7)

Conclusiones

La actuación de Grisel Herrera Méndez durante 20 años en el Baloncesto, posibilitó su participación en los juegos del ciclo olímpico, campeonatos regionales, continentales y mundiales, lo que la avala como una gloria del deporte cubano.

En el Baloncesto Grisel Herrera Méndez se destacó en los tiros de tres puntos, desarrolló un juego ofensivo, siempre fue una atleta con buena preparación que suplía las limitaciones físicas con su empeño en el entrenamiento y el juego.

Grisel Herrera Méndez es una de las atletas del deporte en Villa Clara que ha participado en tres Juegos Olímpicos de forma consecutiva.

Referencias bibliográficas

- Cabezas, E. D., Andrade, D., y Torres J. (2018). *Introducción a la Metodología de la Investigación Científica*. Recuperado de <http://repositorio.espe.edu.ec>
- Calvas. M. G., Espinosa E. E., y Herrera, L. (2019). Fundamentos del estudio de la historia local en las ciencias sociales y su importancia para la educación ciudadana. *Revista Conrado*, 15(70), 193-202. Recuperado de <http://conrado.ucf.edu.cu/index.php/conrado>
- Dueñas Hernández, Y. (2009). *Santa Clara: Su historia en el Baloncesto desde el año 1990 hasta el 2008* (Tesis de grado). Instituto Superior de Cultura Física “Manuel Fajardo Rivero” Facultad

de Villa Clara, Cuba.

- Esperanza, D. (2019). Historia y deporte, la necesidad de estudiar génesis de deportes. *Revista Internacional de Ciencias del Deporte*, volumen XV, pp. 119-122. Recuperado de <https://www.cafyd.com/REVISTA/ojs/index.php/ricyde/article/view/1730>
- Flores, M., y Zuñiga, Y. (2020). *Historias de vidas sociales frente al confinamiento de la COVID19* (Tesis de grado). Universidad Católica de Santiago de Guayaquil Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales, Ecuador. Recuperado de <http://repositorio.ucsg.edu.ec/handle/3317/15671>
- Hernández, J. A. (2020). *Historia del Baloncesto santaclareño hasta 1969* (Tesis de grado). Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas Facultad de Cultura Física, Cuba.
- INDER. (1990). Resumen Juegos Centroamericanos y el Caribe. Ciudad México, México, p.10.
- Pérez, Puebla, Y. (2014). *María Elena León Molinet: Una Gloria del Baloncesto en Cuba* (Tesis de grado). Instituto Superior de Cultura Física "Manuel Fajardo Rivero" Facultad de Villa Clara, Cuba.
- Perren, J., y Lamfre, L. (2018). Calidad de vida a debate. Deriva, definición y operacionalización de una categoría sugestiva para los estudios históricos. Cuadernos de Historia. Serie economía y sociedad, Nro 18, pp. 9 a 31. Recuperado de <https://ri.conicet.gov.ar/handle/11336/89729>
- Rojas. G, O. (8 de mayo de 2008). Cuatro tras María Elena León. *Vanguardia*, p.7.
- Salabarría Ramírez, L. A. (2012). *Miguel Virgilio del Río López: "Gloria del Deporte Revolucionario Cubano (Baloncesto)"* (Tesis de grado). Instituto Superior de Cultura Física "Manuel Fajardo Rivero" Facultad de Villa Clara, Cuba.